Bulletin mensuel de l'AJTM

Novembre 2011

# BERESHIT, LA GENESE



Nous lisons depuis plusieurs shabattot déjà le livre de la Genèse.

La Genèse est le premier livre du Pentateuque : il porte le nom de Béréshit (au commencement) qui en est aussi le premier mot. La tradition le désigne aussi par les expressions *Sefer beriat ha-olam* et *Sefer maaseh bereshit* (le livre de la création). Son nom usuel en français trouve son origine dans la traduction grecque de Gn 2,4 « ceci est le livre de l'origine *(genesis)* du ciel et de la terre »

La Genèse -50 chapitres et 1534 versets- est composée de trois ensembles :

- une histoire de l'univers et du début de l'humanité, qui est aussi celle de la relation de Dieu à l'homme et à l'univers
- l'histoire des patriarches Abraham, Isaac et Jacob
- l'histoire de Joseph

Les principaux enseignements religieux de ce livre comprennent :

- L'unicité de Dieu
- L'ordonnancement et la nature divine de la création
- Le rôle supérieur de l'homme dans cette création
- L'origine du mal, la loi morale, émanation du Dieu unique et l'unité de l'humanité
- L'élection d'Israël, la promesse faite par Dieu que le pays de Canaan appartiendra aux descendants des patriarches, qui sont tenus d'être justes et droits » selon le pacte d'Alliance
- L'idée d'un Dieu régissant le cours de l'histoire

# ABRAHAM, LE PREMIER PATRIARCHE

Entre Adam et Noé, il y eu dix générations. Il y eut dix autres générations entre Noé et Abram. Selon la tradition, Abram naquit en 1948 à Our de son père Terah, fabricant d'idoles. Il a deux frères, Nahor et Haran. Haran meurt, laissant un fils, Loth (qui est donc le neveu d'Abram). Abram épouse Saraï, qui est stérile.

Terah quitte Our vers le pays de Canaan avec Abram et Loth son neveu. Ils se fixent à Harran (à l'embouchure de l'Euphrate).

Abram reçoit l'ordre divin de quitter Haran avec sa famille et ses troupeaux, à l'âge de 75 ans, pour aller à l'endroit que lui désignera Dieu, tandis que son père reste à Harran et que son frère Nahor est en Mésopotamie. Il est accompagné de Loth. Abram traverse alors sans doute l'Euphrate à Karkemish, puis il entre dans

le pays de Canaan jusqu'au site de Sichem, où Dieu lui apparaît à nouveau et lui promet « de donner cette terre à sa descendance ». Abram construit un autel, puis continue sa route dans la région de Bethléem et Aï, puis vers le Néguev d'où une famine le chasse vers l'Égypte.

Là, le Pharaon enlève Saraï qu'Abram avait fait passer pour sa sœur. Il finit par la libérer suite à des plaies infligées par Dieu.

À son retour au pays de Canaan, Abram se sépare de Loth. Celui-ci s'installe près de Sodome.

Dans le même temps, une coalition de quatre rois orientaux tente de mater la rébellion de cinq rois cananéens. Les rebelles sont vaincus, Sodome et Gomorrhe mises à sac, Loth est fait prisonnier. Abram poursuit les assaillants et les défait près de Damas. Loth est ainsi libéré et le butin rendu intégralement. À son retour, Abram est accueilli avec bienveillance par les rois de Sodome et de Jérusalem. Il repart vers le Néguev et s'installe dans l'oasis de Beer-Sheva.

Puis Abram reçoit la promesse de Dieu de multiplier sa descendance à laquelle la terre de Canaan est destinée, « depuis le torrent d'Égypte jusqu'au grand fleuve d'Euphrate »

Pour assurer à son mari une progéniture, Saraï donne à Abram sa servante Agar, comme épouse. Ismaël naît de cette union.

## L'alliance d'Abraham

Treize ans après la naissance d'Ismaël, Abram a 99 ans et Dieu lui propose une alliance: « on ne t'appellera plus Abram mais ton nom sera Abraham, car je te fais père d'une foule de nations.».

Abram accepte cette alliance qui passe par la circoncision de tous les hommes de sa maison et devient Abraham : « Abraham prit Ismaël, son fils, tous ceux qui étaient nés dans sa maison et tous ceux qu'il avait acquis à prix d'argent, tous les mâles parmi les gens de la maison d'Abraham et il les circoncit ce même jour, selon l'ordre que Dieu lui avait donné. Abraham était âgé de 99 ans, lorsqu'il fut circoncis. ». La circoncision au huitième jour est le signe de cette alliance entre Dieu et la descendance d'Abraham. Saraï devient Sarah par la même alliance.

Abraham et Sarah, reçoivent la visite de trois hommes qui leur font la promesse d'avoir un fils, Isaac , qui devra être circoncis à son huitième jour en signe de l'Alliance. Le nom d'Isaac est lié à toutes les sortes de rires que provoque l'annonce de l'enfant : joie, émerveillement, mais aussi étonnement, incrédulité de Sarah. Au cours de la même visite, la destruction de Sodome et Gomorrhe est annoncée à Abraham.

#### **Sodome et Gomorrhe**

Sodome est une ville où règne la confusion sexuelle. Des enfants naissent, mais il n'est pas possible de leur attribuer de père. Or pour qu'une ville se perpétue, il est fondamental qu'y siège un tribunal qui reconnaisse les filiations. Abraham marchande avec l'Eternel le nombre de membres de justes qu'il faudrait y trouver pour sauver la ville : 50, 45, 40, 30, 20 ? Finalement, dix justes auraient suffi pour sauver Sodome. C'est ainsi que le minian, quorum nécessaire à toute cérémonie, est de dix membres.

#### **Isaac**

Isaac naît II est nommé du nom accepté en commun par Abraham et Sarah, il est circoncis au huitième jour. Isaac grandit. Un jour, craignant qu'Ismaël ne devienne le successeur d'Abraham au détriment d'Isaac, Sarah demande à Abraham de chasser Ismaël. Si Dieu réconforte Abraham sur l'avenir de son fils Ismaël, il l'encourage néanmoins à réaliser ce que Sarah lui demande, et lui annonce qu'il fera aussi une nation d'Ismaël, car il est la postérité d'Abraham.

Abraham renvoie donc dans le désert sa servante Agar et son fils, Ismaël, qui manque d'y périr. Un ange apparaît alors à Agar, sauve son fils et lui promet d'en faire le « père d'une grande nation. »

Puis Dieu met Abraham à l'épreuve et lui dit : « Prends ton fils unique ; va-t-en au pays de Moriah, et là offre-le en holocauste sur l'une des montagnes que je te dirai ». Abraham obéit. Ce faisant, il reconnaît ainsi celui dont il tient l'enfant. Au moment du rituel, un ange vient et ordonne à Abraham d'épargner Isaac ; c'était une épreuve envoyée par Dieu pour tester Abraham.

Un bélier est sacrifié à sa place. La tradition place ce sacrifice interrompu sur le Mont Moriah, à l'emplacement actuel du Dôme du Rocher à Jérusalem. Le sacrifice d'Abraham est plutôt désigné comme la « ligature » d'Isaac. Le souvenir de ce sacrifice est commémoré à chaque nouvelle année juive, lors de la fête de Rosh Hashana.

## La vieillesse d'Abraham

Après la mort de Sarah, une négociation a lieu entre Abraham et les fils de Het (Hittites) à propos du champ et de la grotte de Makhpéla où sera enterrée Sarah. Éphron, fils de Het, veut les lui donner, Abraham veut les payer. Finalement, il paye 400 sicles d'argent « au cours du marchand ».

Abraham ordonne ensuite à son serviteur d'aller en Mésopotamie pour trouver une femme à Isaac. Éliézer choisit Rébecca, fille de Betouel, pour sa beauté et sa générosité. Il rentre avec elle à Hébron.

Après avoir marié son fils, Abraham prend une nouvelle épouse, de laquelle il a de nombreux fils : Zimran, Jokschan, Medan, Madian, Jischbak et Schuach. Puis il meurt à l'âge de 175 ans « dans une vieillesse heureuse ». Il est enterré par ses fils Isaac et Ismaël aux côtés de Sarah dans la caverne de Makhpéla.

Le Conseil d'administration, le Rabbin Gabriel Farhi et toute la communauté de l'AJTM souhaitent un grand Mazel Tov à

David de Rothschild

et à sa famille, pour sa bar-mitsva célébrée le shabbat Vayera.

# LES PARASHOT A VENIR



#### Parasha VAYERA

Dieu apparaît à Abraham, puis trois étrangers arrivent vers sa tente. Il les accueille avec chaleur. L'un d'eux annonce à Abraham que Sarah aura un fils.

Puis, Dieu annonce la destruction de Sodome et Gomorrhe. Abraham obtient qu'une chance soit donnée aux justes qui résident dans ces villes.

A Sodome, Loth offre l'hospitalité à deux anges qui le préviennent de fuir la ville avant sa destruction et de ne pas regarder en arrière. Loth fuit avec sa femme et ses deux filles, mais sa femme se retourne et se transforme en statue de sel. Loth et ses filles se réfugient dans une cave. Les deux filles, croyant qu'ils sont les seuls survivants d'un monde détruit, font boire leur père pour avoir des enfants de lui et elles donnent naissance à Moab et Ammon.

Lors d'un séjour à Ghérar, Abraham prétend que Sarah est sa sœur, celle-ci est enlevée par le roi Avimelekh, à qui Dieu apparaît en rêve et lui apprend que Sarah est l'épouse d'Abraham. Le roi rend à Abraham son épouse.

Sarah donne naissance à Isaac. Par la suite, elle demande à Abraham, qui accepte, de renvoyer sa servante Hagar et son fils Ismaël. Dieu promet à Ismaël de faire de lui une grande nation.

Dieu demande à Abraham de lui offrir son fils Isaac en sacrifice. Abraham obéit, mais au dernier moment, un ange l'arrête et Abraham offre un bélier en sacrifice à la place de son fils.

Dieu change le nom d'Abram en Abraham et de Saraï en Sarah.

## Parasha HAYE SARAH

Sarah meurt à l'âge de 127 ans à Kiriat-Arba (Hebron). Abraham achète à cet endroit le caveau de Makhpéla pour l'y enterrer.

Abraham envoie son serviteur Eliezer en quête d'une femme pour Isaac, lui recommandant de ne pas prendre une cananéenne. Dans la ville de Nahor, frère d'Abraham, Eliezer rencontre Rébecca, une petite nièce d'Abraham, qui accepte de devenir l'épouse d'Isaac.

Abraham prend une deuxième épouse, Kétoura, qui lui donnera six enfants. Il meurt, léguant ses biens à son fils Isaac. Isaac et Ismaël l'enterrent aux côtés de Sarah.

Ismaël meurt à 137 ans, laissant 12 enfants.

## Parasha TOLEDOT

Rébecca étant stérile, Isaac adresse une prière à Dieu, qui permet à Rébecca de concevoir des jumeaux, qui se battent déjà dans son ventre. Le premier né, Esaü, est roux et velu. Le cadet, Jacob, arrive en tenant son frère par le talon. Esaü sera chasseur, tandis que Jacob sera plus calme et casanier. Un jour que Jacob mijotait un

ragoût, Esaü, affamé, accepte de lui céder son droit d'aînesse contre un peu de nourriture.

Une famine sévit en Canaan. Dieu commande à Isaac de ne pas partir pour l'Egypte. Après quelques vicissitudes, Isaac s'installe finalement à Beer Shéva.

Isaac, vieillissant, demande à Esaü de chasser et de lui cuisiner un plat, afin qu'il lui donne sa bénédiction. Rébecca, dont la préférence va à Jacob, propose à celui-ci de se déguiser pour recevoir la bénédiction à la place de son frère. Isaac, trompé, bénit donc son plus jeune fils Jacob. Craignant une vengeance sanglante d'Esaü, Jacob fuit, sur les conseils de sa mère, vers la maison de Laban, frère de Rébecca.

#### Parasha VAYETSE

Jacob fuit seul vers Haran. Jacob voit en rêve des anges montant et descendant une échelle. Dieu lui apparaît et lui promet sa protection jusqu'à son retour en Canaan.

Jacob arrive à Haran chez son oncle Laban. Celui-ci a deux filles : Léa et Rachel. Jacob conclue un marché avec Laban : il travaillera pour lui pendant sept ans et pourra épouser Rachel. Au bout des sept années, Laban lui donne sa fille, mais le soir du mariage, il substitue Léa à Rachel. Jacob doit retravailler sept ans pour pouvoir épouser Rachel.

Léa donne naissance à quatre fils : Ruben, Simon, Lévi et Juda. Rachel, stérile, offre à Jacob sa servante Bila, qui met au monde Dan et Naftali. Léa offre alors à Jacob sa servante Zilpa, qui conçoit également deux fils, Gad et Asher. Léa porte encore trois enfants : Issashar, Zébulon et Dina. Rachel parvient enfin à concevoir et met au monde Joseph.

### Parasha VAYICHLAH

Sur le chemin du retour vers Canaan, Jacob doit traverser le territoire de son frère Esaü, dont il ne connaît pas les sentiments après toutes ces années. Jacob lui fait parvenir des cadeaux pour l'amadouer, puis divise sa famille en deux camps qu'il envoie en sécurité.

Jacob, resté seul, se bat toute la nuit contre un mystérieux personnage, auquel le matin venu il demande une bénédiction avant de le laisser partir. L'inconnu annonce à Jacob qu'il portera désormais un nouveau nom : «Israël».

Jacob rencontre finalement Esaü, et les deux frères se réconcilient. Esaü invite Jacob à voyager avec lui, mais Jacob refuse.

Jacob s'installe à Sechem en terre de Canaan. Un jour, sa fille Dina part rencontrer les filles de la ville. Elle se fait violer par Sichem, prince du pays, qui demande ensuite sa main.



# LES OFFICES

Les offices ont lieu le vendredi à 18h30 et le samedi à 10h30.

Le cycle de lecture triennale de la Torah nous conduit cette année à lire le deuxième tiers des parashot



**12 NOVEMBRE 2011 - 15** <u>HECHVAN 5772</u> PARASHAH: GENESE VAYERA: 18,1:22,24 **19 NOVEMBRE 2011 - 22 HECHVAN 5772** 

PARASHAH: GENÈSE HAYE SARAH: 23,1: 25,18

**26 NOVEMBRE 2011 - 29 HECHVAN 5772**PARASHA: GENESE TOLEDOT: 25,19: 28,9

**3 DECEMBRE 2011 - 7 KISLEV 5772**PARASHA: GENESE VAYETSE: 28,10: 33,3 **10 DÉCEMBRE 2011 - 14 KISLEV 5772** 

PARASHA: GENESE VAYICHLAH: 32,4 A 36,43

HAFTARA: II ROIS 4,1:4,37

HAFTARA: I ROIS 1,1 À 1,31

HAFTARA: MALACHIE 1,1: 2,7

HAFTARA: OSEE 12.13: 14.10

HAFTARA: OBADIA

## **TALMUD TORAH**

Parce que l'Etude de la Torah doit être accessible à tous nos enfants, parce que nous pensons que la transmission du Judaïsme, de son histoire, de ses valeurs et de ses pratiques est la raison d'être d'une communauté, parce que l'AJTM est attachée à demeurer une communauté familiale, conviviale et chaleureuse, notre Talmud Torah est gratuit pour tous les enfants des familles cotisantes à l'AJTM.

Pour tous renseignements: Huguette Brunel au 06 07 18 37 87 ou info@ajtm.org

# **COURS D'INTRODUCTION AU JUDAÏSME**

Gabriel Farhi s'adresse à tous ceux qui veulent découvrir les fondements du judaïsme, les bases de la pratique et de la vie juive, le rythme et le sens des fêtes et s'initier à la langue hébraïque. Il est obligatoire pour ceux s'engageant dans un processus de conversion ou de confirmation vers le judaïsme. Rythme : le mardi de 19h à 20h30.

# ATELIER D'HEBREU BIBLIQUE

Vous savez déjà "un peu" lire l'hébreu, et vous souhaitez progresser pour mieux suivre les offices et comprendre les prières : participez à notre atelier d'hébreu biblique, le vendredi de 16h45 à 18h15. Entraînement à la lecture, premières bases de grammaire et travail sur les racines les plus courantes permettant de comprendre le sens des prières. Inscription : Huguette BRUNEL Tel : 0607183787

# PETIT DEJEUNER D'ETUDE

Le Rabbin Gabriel Farhi commentera la parashah de la semaine une fois par mois, le samedi avant l'office de Shabbat, de 9h à 10h30. Prochaine étude le samedi 19 novembre 2011.

## **REPAS SHABBATIQUES**

Le prochain repas shabbatique aura lieu le vendredi 25 novembre 2011 : Inscrivez-vous vite auprès de notre amie Renée au 06.08.16.90.67

# PRESENTATION DE LIVRES

**Gérard Haddad** animera une réunion autour de son dernier livre le **jeudi 15 décembre** à **20h30** 

Qui peut croire que la lumière noire de l'astre éteint des camps d'extermination nazis a cessé de nous parvenir ?

Cet ouvrage recense les structures nouvelles que les camps continuent d'imprimer dans nos vies en formations pathologiques, telles des bombes à retardement. Ainsi, à partir de sa pratique de la psychanalyse, Gérard Haddad a tenté de bâtir un nouveau pan de la clinique freudienne.





# **NOUS CONTACTER**

14, rue de l'Atlas – 75019 PARIS – entrée par le 5 passage de l'Atlas

Métro : Belleville - Bus 26 : arrêt Atlas

Email: pour toutes informations: <a href="mailto:info@ajtm.org">info@ajtm.org</a>

Pour contacter le rabbin Gabriel Farhi : <a href="mailto:rabbin@ajtm.org">rabbin@ajtm.org</a>

Site: www.ajtm.org

Conception et réalisation : Eveline NAYMARK

